

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Tortosa, al mes: 2.  
Fuera, trimestre: 5.  
Extranjero, id.: 7.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

**TORTOSA**

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**

Sábado 18 de Abril de 1903

Núm. 83

## Crónica

—El *Reina Cristina*, buque insignia de la escuadra que fué echada a pique en el combate naval de Manila, ha sido puesto a flote y conducido a la orilla. En su interior han sido hallados los esqueletos de 80 tripulantes.

Agencia Reuter.

Han aparecido de nuevo a la luz del día los restos de los que sucumbieron por la patria.

Extinguieron sus vidas en el fragor de la lucha... Sepultáronse en los mares; los últimos gestos, las postreras convulsiones fijáronse en actitud perdurable allá en el fondo, en la clara obscuridad de las aguas profundas, cuya tranquilidad no altera el oleaje de la superficie.

La lucha de los que no murieron bajo las balas debió ser horrible...; la asfixia acabó con ellos; agarrotados a las planchas del buque que defendían, perecieron con los músculos tendidos, con los ojos dilatados, buscando allá arriba la luz del sol, cada vez más tenue; la vida, el aire respirable, cada vez más lejanos.

Y luego, tras la lucha, la metralla y los gritos, tras el bramar del agua al invadir las cámaras y el crujir del casco al entreabrirse, tras los ayes de dolor y los rugidos de coraje, el silencio... el silencio no turbado de la muerte, el buque de guerra convertido en tumba de guerreros... y poco a poco, día tras día, año tras año, las aguas cubren de algas el casco destrozado; por los orificios que a su paso labraron los proyectiles lanzados por los obuses, penetran con silencioso culebreo los habitantes del misterioso mar, para reconocer con el tanteo de sus antenas ó la caricia pegajosa de sus tentáculos aquel interior sombio del coloso vencido... de aquel coloso que un día descendió lento hasta hincar su quilla en el fango, y que, desde entonces, inmóvil, parece dormir un largo sueño.

Los tejidos se maceraron, las carnes deshinchadas, separadas de los huesos, cayeron en piltrafas... Quedaron sólo, de lo que hombres fueron, blancos esqueletos, que conservaron sus puestos del deber y sus gestos de agonía... y mudo, trágico y augusto, aquel despojo, aquel luchador, con sus ochenta tripulantes, parecía esperar, anclado en fantástico puerto, la voz de mando para empezar de nuevo el épico combate. Aparece de nuevo a la luz del día,

cual sombra que de la tumba surge. ¡Lástima es que no pueda hablar! ¡Lástima es que esos esqueletos no puedan contar la historia trágica de sus postreras horas!

ANTONIO G. DEL LINARES

## De Melilla

Comunican de Melilla las noticias siguientes:

Al mediodía conferenció el comandante general de la plaza con el insurrecto Schadiy.

También entraron en la plaza otros jefes que iban a formular pretensiones diversas.

Es opinión generalizada que se debe cerrar la Aduana interin duren las circunstancias actuales y declarar tácitamente libre el comercio con Melilla.

El sultán debe convencerse pronto e imponerse ante dicha solución antes que la pidan, para evitar que más tarde lo interpreten como muestra de debilidad.

Los jefes rebeldes harán fervientes protestas de amistad hacia España, pues así lo dispuso El Roghi, encargándoles que lo manifiesten al general español.

Hoy regresarán algunos, llevándoles regalos.

Los jefes han comenzado a desarmar a los rifeños, entregando los armamentos a los rebeldes.

El corresponsal de *El Imparcial* en Melilla estudia la situación del Riff, y dice, que al derrumbarse las murallas de la Alcazaba, se ha destruido la soberanía del sultán en el Riff.

Añade que es necesario mucho tacto por parte de España, pues los moros se niegan a pagar ahora los derechos de Aduana y se negarán después a pagar los tributos, no reconociendo ninguna autoridad.

Si España, cumpliendo el convenio, interviniese en estos asuntos, lo tomarían quizá los rifeños como un acto de protección al sultán, y pudiéramos vernos en un compromiso por mantener a «fortiori» la soberanía de España, y obligados a gastar hombres y dinero.

La actitud de los rifeños es completamente favorable al pretendiente.

Un moro que asistió a la conferencia que con el general Fernandez celebraron los jefes insurrectos, ha dicho que éstos rogaron al general

que embarque cuanto antes, al día y a los askaris para evitar rozamientos.

También le indicaron algo referente a la Aduana marroquí, único punto escabroso y que precisa buscarle una pronta solución.

El pretendiente no se moverá de Felman hasta que quede ventilada la cuestión.

Los jefes volverán a visitarle mañana para llevarle la contestación del general español.

Dícese que el pretendiente enviará un mensaje diplomático, solicitando que las potencias le reconozcan la beligerancia.

El Roghi llegará el sábado a la Alcazaba de Tetuán y vivará allí 3,500 hombres.

En Mazuza le esperan desde ayer las demás kabilas.

En Melilla ha fondeado el vapor «Turquí», pero se ignora si embarcará las fuerzas imperiales, alojadas en la plaza de Toros.

En cartas de Fez, recibidas en Tánger, se asegura que el sultán emprenderá la marcha sobre Tetuán y Tazza dentro de tres semanas.

### PREPARACIÓN DE LAS PIPAS

para conseguir un buen melonar

En España se producen con gran abundancia los melones; pero son más los que se cosechan de mala calidad que los dulces y de buen olor; ya sea porque el terreno en que se siembra el melonar no reuna las debidas condiciones, ya por querer a poca costa y sin ningún cuidado obtener una cosecha grande compuesta de innumerables piezas.

Además, hay que tener en cuenta que de los melones más exquisitos se hace una regular exportación al extranjero, principalmente de las costas de Levante, donde se producen de agradable sabor y muy aromáticos sin gran esfuerzo de los cultivadores. Por esta razón en muchos pueblos de las provincias del Norte y centro de España se carece de los mejores frutos que produce el privilegiado suelo de las indicadas regiones, teniendo que pagar elevados precios por los escasísimos melones de buena clase que llegan hasta nosotros.

He aquí un medio sumamente sencillo de preparar la simiente de los melones y sandías para que produzcan frutos muy dulces y aromáticos.

Se tomarán pipas de la mejor clase y se pondrán en infusión por espacio de cuarenta u ochenta horas en un jarabe compuesto según la siguiente fórmula:

- Jarabe de frambuesas 30 gramos.
- Almizcle. . . . . 30
- Cardamomo. . . . . 30
- Agua de rosas 1 litro.

Este jarabe no debe estar enfriado cuando se añada al agua de rosas. La simiente así preparada se sembrará en buena tierra vegetal sobre una capa de estiércol de buena calidad, que dé bastante cantidad de tierra para que no se pudran. Al melonar sólo le darán los riegos indispensables para sostener la vegetación; con mediana actividad, regla que siempre deberá tenerse en cuenta; porque de otra manera aumentará mucho el follaje con perjuicio visible del fruto.

El terreno puede servir con cualquier orientación, con tal que no sea del todo llano, para que en caso de muchas lluvias escorra fácilmente el agua sin hacer mucho daño.

Algunos ensayos realizados en años anteriores nos inducen a creer que, poseel sencillo procedimiento que dejamos expuesto se obtienen sandías y melones dignos de regalo; pero no acabamos de persuadirnos de la eficacia que pueda tener la preparación de las pipas en la producción de frutos modificados a voluntad, respecto al sabor y al aroma. Porque fácilmente se comprende que variando los ingredientes del jarabe podrían comunicarse caprichosamente a los melones los sabores más deliciosos y extraños. Entretanto que realizamos nuevas experiencias, no hemos querido privar a nuestros lectores del placer que pudieran tener en ensayar por sí mismos la fórmula que dejamos descrita.

F. DE MIGUEL Y MILLÁN

### Conocimientos útiles

Utilidad de las aves  
El ruiseñor destruye las larvas y huevecillos de las hormigas.

El gorrión devora los gusanos blancos, pulgones... sus pollos comen unos 400 insectos por día.

La cigüeña se alimenta de reptiles, y la codorniz y la perdiz de los gusanos de tierra.

El busardo come en un año más de 4.000 ratas, ratones y topos.

La alondra ataca á los gusanos, grillos, langostas y huevos de hormiga.

El mirlo y el tordo tragan cada año millares de insectos nocivos, y el cuervo una cantidad prodigiosa de gusanos blancos.

El buho, come por el mismo estilo y además ataca á los insectos nocturnos y crepusculares.

El pico verde limpia de insectos las partes corrompidas de los árboles.

**Conservación de frutas verdes**

Durante un año ó más puede conseguirse mantener en buen estado frutas y hortalizas de cualquier clase envolviéndolas cuidadosamente en papel de algodón sin cola y cubriéndolas con yeso cernido y seco en sitio fresco y dentro de toneles bien cerrados.

**Utilización del grano de uva**

La semilla del grano de la uva se utiliza en Italia para la extracción del aceite. Después de prensada la pasta y extraído todo el líquido, se separa el granillo por medio de una zaranda ú otro aparato análogo, prensándolo y obteniendo así un aceite muy útil para el alumbrado. Cien libras de semillas dan 18 á 20 litros de aceite y se ha observado que los de la uva blanca producen menos aceite que los de la negra, así como las de vides viejas dan menos que las de las jóvenes.

El aceite presenta un hermoso color amarillo de oro, y por la refinación pierde un 25 por 100 de su peso.

**Preservativo contra la oxidación del hierro**

Frotando con un trapo untado en una disolución de goma elástica en bencina se evita que los objetos de hierro y acero se oxiden. Debe repetirse con frecuencia la operación conservando de este modo su primitiva limpidez.

**Cronica**

**NUESTRA CANDIDATURA**

Hecha pública la disolución de las Cortes y la convocatoria de otras, ha llegado el momento de dirigirnos á los electores anunciándoles que nuestro querido amigo

**D. Teodoro González Cabanne** presenta su candidatura para diputado á Cortes por este distrito.

Necesitamos hacer su elogio? Caracterizante su consecuencia y su amor á Tortosa y su comarca. En ninguna ocasión el interés mezquino del poder sedújole para modificar sus opiniones, ni hubo sacrificio que le pareciera grande para la defensa de los intereses locales.

A la vista de todos está su honrada historia de todos cono-

cida, como también las mejoras que á Tortosa enorgullecen y sus trabajos á favor de los demás pueblos, garantías las más eficaces para asegurarnos, que, si resulta, como creemos, elegido, tendremos un celoso defensor y un amigo de todos.

Nos dirigimos á nuestros correligionarios á cuantos no tienen la gratitud por nombre vano y la elección de un diputado por una farsa política. Pensen todos en su conciencia lo que más conviene á Tortosa y voten con arreglo á sus dictados, ahogando mezquinas pasiones ante el interés público.

\*\*\*

Podemos asegurar que el cuerpo electoral gozará de una libertad hasta hoy desconocida.

Constanos, por habérselo manifestado el presidente del Consejo de Ministros D. Francisco Silvela (textual) que no será destituido ningún alcalde, ni siquiera multado, ni cohibido ningún Ayuntamiento por el gobernador á favor de este ó el otro candidato.

Impérará, pues, la más completa libertad.

**A VOTAR**

Los ayusistas pensaban repetir en estas elecciones, los squerosos, desvergonzados é inmorales pucherazos, que deshonorarían al partido conservador si esos famélicos lo fueran; y con los cuales y solo por ellos, obtuvieron el triunfo de uno solo de sus candidatos en las últimas elecciones provinciales.

No los repetirán ahora porque apercibidos todos, de como y en donde se preparaban, designanse interventores aptos para defender su derecho.

El miedo al puchero retraía á muchos creyendo que eran en vano cuantos esfuerzos se hicieran en pro de la legalidad electoral. Por esto es necesario disipar toda desconfianza, á fin de que los electores acudan á las urnas garantidos por la ley y por la confianza que inspira el Juzgado, á cuyo frente se halla, afortunadamente, un funcionario merecedor por su probidad, rectitud y alejamiento de las luchas políticas, de las mayores consideraciones y respetos.

Las elecciones, pues, serán tan libres como el señor Maura nos ofrece en la carta que hemos reproducido, y si alguien, no obstante lo ofrecido por el ministro de la Gobernación, cometiere algún chanchullo pronto sentiría los efectos de la ley vulnerada, exigiéndosele las responsabilidades consiguientes.

Todo hoy aconseja acudir á las urnas, sin vacilaciones ni egoístas retraimientos, pues si en todas ocasiones es un deber patriótico, lo es mucho más en la presente, en que no solo se ventilan problemas políticos si también religiosos.

Las excusas que den los retraídos, por ingenicas que sean, no conven-

cerán á nadie; en primer lugar, por que si ningún candidato es de su agrado deben presentar uno que lo sea; y en segundo lugar, porque no representando iguales tendencias todos los candidatos y aun siendo todos peores debe elegirse el menos malo.

A la fiera revolucionaria no se la combate siendo espectadores de barrera ó tendido para divertirse, sino bajando al redondel y corriendo los riesgos de la brega.

A votar, pues.

**LA PRÓXIMA LUCHA**

Caracteres bien definidos y determinados presenta la lucha en este distrito.

En frente de nuestra candidatura, eminentemente patriótica, alrededor de la cual agrúpanse elementos prestigiosos y de valía, apoyada por todos cuantos anteponen el bien del país á sus miserias y pasiones políticas, luchan diversos y variados elementos políticos, cada uno de ellos trabajando en pro de sus ideales. Encontramos muy lógico ese esfuerzo decidido en cuanto se refiere á los candidatos liberal y republicano, porque esos, bien ó mal, representan una idea, se amparan bajo un programa, sustentan teorías ó propósitos más ó menos erróneos y perniciosos para el bien del país, pero no comprendemos ni acertamos á explicarnos la sin igual frescura de esos otros, que, amparándose en agrupaciones que entre sus manos se deshacen como terrones de azúcar en vaso de agua, pretenden regenerarnos y representarnos, ellos ineptos y pedantes, sin títulos ni arraigos en la comarca que les disculpen sus atrevimientos y osadías; que nada son ni significan á los ojos del país; que dicen defender el programa conservador, de la misma manera quizá que antes el zorrillista, el liberal y el de Paraíso.

Esa cohorte de danzantes y chismosos no buscan nó, nada que propenda al mejoramiento y progreso de nuestra comarca, no buscan no, lo que pueda redundar en honor y gloria de Tortosa, buscan solamente, y no creemos que haya nadie que se atreva á negarnos esta rotunda afirmación, el fin bastardo de sus bajas pasiones y concupiscente vanidad y quizás, quizás, algo que les ponga á cubierto de la ruina y desmoronamiento de su posición social.

Para que nadie impunemente pueda burlarse de este pueblo, aconsejamos á todos la mayor decisión para la lucha, y con sus sufragios burlar las necias aspiraciones de esos fantasmones políticos.

Con este título publica nuestro apreciable colega *La Opinión de la Provincia* un interesante artículo del que entresacamos los siguientes párrafos que con interés leerán nuestros lectores:

**¡Farsantes!**

«E. *Heraldo de Tarragona*, no encontrando argumentos que oponer á las declaraciones terminantes de

nuestro artículo *Quiénes son los rebeldes?*, se lanza al terreno de la falsedad y de la mentira, en el que se desenvuelve muy ampliamente como puede verse por su editorial de ayer *Egoísmos políticos*.

Basta ya de farsas, colega, porque no han de surtir ningún efecto.

Fracasado por completo el golpe teatral que se había preparado, con la publicación de la carta atribuida á nuestro ilustre jefe D. Francisco Silvela cuya autenticidad se pone en duda, con mayor fundamento cada vez, recurrió luego á dar interpretaciones antojadizas al texto del mencionado documento.

Demostrado por nosotros, que era á los amigos del colega exclusivamente á quien se dirigían las frases que se atribuyen al señor Presidente del Consejo de Ministros, porque ellos y solo ellos son los rebeldes que existen actualmente en el partido liberal conservador, pretende ahora el *Heraldo de Tarragona* con argucias y subterfugios desvirtuar la verdad de los hechos.

Pero nosotros no le hemos de consentir que siga mistificando al público, y le obligaremos á que diga de una vez por todas la verdad.

¡Basta de farsas!

«El colega sabe que es una farsa inicua que repite día á día lo de la predilección del gobierno por sus candidatos.

Sabe que D. Anselmo Guasch Robusté es tan grato ó más que D. Ramón Morenés.

Sabe que D. Francisco Javier Tort y Martorell es tan grato ó más que D. Jaime Alegret.

Sabe que D. Federico de Ramón es tan grato ó más que don Salvador Canals.

Sabe finalmente que D. Teodoro González es tan grato ó más que don Primitivo Ayuso.

Sabe también que los señores Guasch, Tort, de Ramón y Gonzalez militan hace muchísimos años en las filas del partido conservador, al cual han ingresado recién ahora y al solo efecto de ver si pescan el acta los señores Jaime Alegret, Salvador Canals y Primitivo Ayuso.

Basta de farsas, pues. Pierde su tiempo el colega, pues el partido liberal conservador de la provincia, está bien al cabo de lo que ocurre, y se prepara á dar á los rebeldes y á los intrusos, una merecida lección en las elecciones del día 26.»

**Escupiando al cielo**

El *Heraldo de Tarragona* llama á la carta del señor Maura, *carta de Badalona que no dice ré, ré y ré*. Se conoce que la tal carta ha producido el efecto que su autor se proponía, por mas que de ella hagan burla y chacota esos noveles conservadores que de todo tienen menos de conservador y que nuestro partido rechaza abiertamente, pues no tienen otros títulos que su vanidad y su pedantería.

Llaman *carta de Badalona* á una carta del Sr. Maura, es el colmo de

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la aemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

la insensatez y rebela la actitud de esos desesperados y el efecto que sus antipáticas candidaturas han producido en el cuerpo electoral.

¡Que hemos cerrado el pico! Buenas pruebas damos.

### Carta interesante

Para desvanecer paparruchas que circulan y con las que se cree galvanizar candidaturas que rechaza el cuerpo electoral, se da una interpretación torcida á una carta que nos alude, aunque otra cosa se suponga, convirtiéndola en clave para asirse los que se ahogan.

La mejor refutación que podemos dar es reproducir la siguiente del señor ministro de la Gobernación dejando que el lector haga los oportunos comentarios y las lógicas deducciones.

Dice así:

Sr. D. ....

Muy distinguido señor mío: enterado de los informes que me suministra respecto á las condiciones que reúne la candidatura de D. Primitivo Ayuso. Son contradictorios de otros que aquí se han recibido y haciendo justicia á la buena fé de su testimonio, permitirá usted que ante el conflicto de opiniones permanezca completamente alejado del litigio. La sentencia ha de dictarla el cuerpo electoral á quien no se hará la mas mínima violencia en la elección de su representante.

Queda de V. atento seguro servidor, q. b. s. m.

ANTONIO MAURA.

### Paparruchas

Siguen nuestros adversarios anunciando la retirada de nuestra candidatura. Fácil es adivinar lo que con esto se proponen. Ni se retira ni se retirará. Sépanlo de una vez para siempre los electores.

### Reunión

Los procuradores de este juzgado han celebrado una reunión en la que acordaron asociarse, nombrando al efecto una comisión formada por los Sres. Curto, Ferreres y Rubio encargada de redactar los estatutos que en breve se sujetarán á la aprobación del señor gobernador civil de la provincia y del señor juez de primera instancia é instrucción de este partido.

### La bandera de la Cofradía

Se nos dice que el Sr. D. Diego de León, pendonista en la procesión de mañana, deseando que la nueva bandera de la Cofradía del SSmo. Sacramento vaya bien acompañada,

y que sea honrado públicamente el Augusto Sacramento, ha invitado á sus numerosas relaciones y á la banda de Sta. Cecilia para la procesión. La bandera saldrá de casa del ilustre pendonista, después de haber ondeado en los balcones de la misma.

### Nota religiosa

Con motivo de la procesión del Smo. Sacramento, la novena del sagrado Corazón de Jesús que se celebra en la iglesia de san Juan, principiará mañana domingo á las cuatro de la tarde, en ella predicará el Rdo. P. José M.º Moltó S. S.

### Los espadas

En el tren de la una ha llegado á ésta el célebre novillero Emilio Soler (a) *Canario* con su respectiva cuadrilla.

*Negret* y *Faico chico* son esperados también para la corrida que ha de verificarse mañana en nuestra plaza de toros.

### Motete

El bonito motete del Santísimo Sacramento con letra del Rdo. D. Tomás Bellpuig y música de D. José Abarcat, véndese á diez céntimos en la puerta de la iglesia del Seminario y en la tienda de D. Mannel Monfort.

Recomendamos á todos los católicos la adquisición del mismo.

### Exenciones

Ante la Comisión mixta deben verse hoy los juicios de exenciones alegadas por los mozos de La Galea, Mas de Barberáns, Pauls, Perelló, Rasquera, Tivenys y Santa Bárbara.

### Fallecimiento

El día 15 falleció en la corte donde hace muchos años residía nuestro querido amigo y paisano don José Mur y Vilanova, que por sus bellas cualidades habíase captado generales simpatías.

Enviamos nuestro más sentido pésame á su familia y rogamos á Dios por el alma del finado.—D. E. P.

### Visitas al Santísimo

Mañana, domingo, harán visitas colectivas al Santísimo Sacramento, expuesto en la iglesia del Seminario los siguientes colegios de señoritas de esta ciudad: A las nueve, el de la Srta. D.ª María de la Cinta Roig; á las diez, el de la Srta. D.ª María de la Cinta Martínez; á las diez y cuarto, el de la Purísima Concepción que dirigen las Srtas. D.ª Josefa y doña Cinta Gonzalez; á las diez y media, el de D.ª Concepción Trulls; á las once y media, el de D.ª Concepción Homedes; á las doce, el de la Sagrada Familia, desempeñada por la Compañía de Santa Teresa, á las

## A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Fraquet, Pral TORTOSA

dos, el de D.ª Matilde Gasch; á las dos y media, el de doña Agustina Pujol; y á las tres y media, el de Ntra. Sra. de la Consolación, desempeñado por las Religiosas del mismo nombre.

### Circular

En el *Boletín Oficial* inserta el señor gobernador civil una razonada y enérgica circular prohibiendo la mendicidad en los pobres que la ejercen por vicio y dando instrucciones á los ayuntamientos para que procuren evitarla.

Es un documento que tanto por los fines que se persiguen como por el celo que implica para el bien común es digno de todo elogio.

### Toma de posesión

Se ha posesionado del cargo de ingeniero 1.º de Obras públicas de esta provincia don Alfredo Alonso, habiéndose encargado interinamente de la Jefatura.

### Nombramiento

Ha sido nombrado catedrático de Historia natural del Instituto General y Técnico de Tarragona D. Rafael Blanco.

### Inútiles

En el último reconocimiento facultativo efectuado en el Hospital militar de Barcelona han sido declarados inútiles los individuos de tropa siguientes:

Salvador Braga Borrás, de Perelló y José Falsellas Ventura, de Ginestar.

### Aclaración

Se ha publicado una Real orden aclaratoria del decreto de 26 de marzo último referente á la concesión de matrículas y exámenes de septiembre para el sexto año del bachillerato para los alumnos que cursan el quinto.

En la aclaración referida dice que la concesión es sólo para una vez.

### Suspensio

Por enfermedad del procesado, se suspendió ante ayer en la Audiencia provincial la vista de una causa por lesiones contra un vecino de la Cenia.

### Palacio Luminoso

Se nos asegura que terminados los compromisos que con el ayuntamiento de Alcoy, tiene adquiridos

los Sres Agar y Chismera propietarios del Cinematógrafo que el año último se instaló en la Plaza de Alfonso XII en esta Ciudad, volverá á ocupar el mismo sitio en el próximo mes de Mayo, habiendo introducido en el espectáculo algunas reformas sin duda del agrado del público y adquirido un magnífico y armonioso órgano. Deseamos se confirme la noticia para dar la bienvenida á los Sres. Agar y Chismera y admirar de nuevo á Mad. Albert (a) *La Rubia* en sus creaciones *La Mariposa* y *La mujer Celeste*. También los pobres de Tortosa tendrán como el año último su correspondiente beneficio.

**Imprenta y Librería de A. Morera, Angel, 16 y 18. Tortosa.** Especialidad en impresiones de lujo, calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragozano, Religiosos, Semanales. Almanaque enciclopedia Bailly-Bailliere Dietarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases.

## Espectáculo

### Teatro Principal

Funciones para hoy y mañana tarde y noche; la bonita obra de magia

### La Estrella Mágica

ó de pescador á hechicero en la que tomará parte todo el cuerpo coreográfico y la admirable pareja *Monroc-Nardine*.

Sorprendente decorado y atrezzo.

\*\*

### Plaza de Toros

Mañana tendrá lugar en nuestro circo taurino la primera corrida de la temporada, en la que se lidiarán 6 hermosos novillos-toros de la ganadería de D. Eduardo Albacar, por los valientes novilleros,

Canario,

Negret

y Faico-chico

Detalles por carteles.

## «La Carmen»

Sociedad de baile

Esta Sociedad invita á los jóvenes de buen humor para dar bailes todos los días festivos á los espaciosos salones de la casa antes (*Dels Mossos*), calle de Mercaderes, 4, donde podrán pasar los que quieran ingresar como socios, á recoger sus títulos.

Dichos bailes empezarán mañana á las 3 de la tarde.

Zaragoza, impresor, Ancha. 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL EN TARRAGONA RAMBLA DE SAN JUAN, 41

# MAQUINAS SINGER PARACOSER

SUCURSAL EN REUS MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA DE

# JAIMÉ BELLAUBÍ

## BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

# TORTOSA

### AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERÍA EL PROGRESO TORTOSA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures. Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den. Carbó 7 y 9

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, la anemia, flujos blancos e irregularidades de la menstruación

**HIERRO DIALIZADO**

Superior a todos los ferruginosos

**MATHEU**

Sin olor ni sabor

**HIERRO DIALIZADO**

Indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida

De venta en todas las farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de correo se envía certificado. Farmacia y Laboratorio de Berrardo Matheu.—Cherta.

## GRAN FÁBRICA

DE Productos refractarios y alfarería

# JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

## TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias. HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

## CONSULTORIO MÉDICO-QUIRURGICO

# DE JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: De 11 a 1 y de 5 a 7 Gruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal) TORTOSA

## CONTRA LAS CANAS

El procedimiento más cómodo, más higiénico y seguro conocido es la célebre **Vegetalina Forteza**

Tintura instantánea, inofensiva y puramente vegetal para el cabello y la barba. No mancha, puede rizarse y permite hacer uso de pomadas o aceites, sin necesidad de lavado ni preparación alguna.

**PRECIO:** Una caja que contiene dos francos 5 pesetas. Media docena cajas. 27 " Una docena. 48 "

**DEPÓSITO EN TORTOSA:** Peluquería VILANOVA, 21, Calle del Angel, 21.

## PARA CALZADOS BUENOS Y ELEGANTES

LA ZAPATERÍA

# MORESO

NO EQUIVOCARSE! Plaza de la Catedral y Arco del Romeu. Desechad todo calzado, que no lleve el nombre MORESO para ofrecer garantía al comprador.

SURTIDO DE CALZADO de charol, dónbola, glacé y oscaría. Única en novedades de calzado

**Moreso** Frente la Catedral **Moreso**

No equivocarse TORTOSA No equivocarse